

URBANISTES DU MONDE

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 2009

RAPPORT D'ACTIVITE

2009 sera la quatrième d'activité d'Urbanistes du Monde depuis sa création en décembre 2005 au Sénat. Après un très rapide développement les premières années (en nombre d'adhérents, de correspondants à l'étranger et de missions), nous sommes arrivés dans le courant de cette année 2009 à un rythme de croisière qui nous oblige pour l'avenir à rebondir en nous alliant peut-être à d'autres structures complémentaires de la nôtre. L'Assemblée Générale du 14 décembre en discutera.

Par contre, si nous n'avons pas beaucoup progressé cette année en quantité, nous avons réalisé une année exceptionnelle en qualité. En témoignent en particulier le très grand succès de la mission qui nous a été confiée (avec d'autres) en Inde par l'UNESCO – mission qui aura des suites, nous l'espérons – et la très grande qualité scientifique et professionnelle des missions de terrain confiées par UdM à quatre étudiants du master Stratégies Territoriales et Urbaines de Sciences Po en Chine, au Maroc, au Mexique et au Brésil. Nous voici donc solidement référencés dans cinq pays qui sont à des titres divers parmi les plus importants – en tout cas à terme – de la planète et donc des villes du Sud, notre sujet central.

1. LE RESEAU URBANISTES DU MONDE

Le conseil d'administration

Chaque année l'Assemblée Générale est l'occasion d'un renouvellement partiel du Conseil. Nous avons mis en œuvre en 2009 les deux décisions de l'Assemblée Générale de 2008 : création d'un Bureau (Jacques de Courson, président, Carolina Valdes, secrétaire générale et Dominique Gaudron, trésorier) et accueil de quatre nouveaux administrateurs : Lorraine Rist, Anne Bailly, Jean-Michel Roux et Clément-Noël Douady.

Dans cette nouvelle étape nous enregistrons les départs d'Anne Bailly, Danièle Vigier et Lorraine Rist, et proposons – avec leur accord - à vos suffrages l'entrée au Conseil de Michel Calvino, chargé des questions d'urbanisme international au MEEDD, et de deux brillants étudiants de deuxième année du master STU de Sciences Po : Pierre-Emmanuel Bécherand (qui travaille sur l'urbanisme des villes chinoises) et Mauricio Fontanetti Aguiar (brésilien, auteur d'un rapport sur sa ville de Piracicaba, capitale des bio-carburants).

Les adhérents

Peu de nouvelles adhésions en 2009, mais par contre de très nombreuses demandes d'information de la part de jeunes urbanistes étrangers (étudiants, doctorants, thésards, jeunes à la recherche d'un stage ou d'un emploi), en France mais aussi de l'étranger, du fait qu'il n'existe rien d'autre pour eux en France ... qu'UdM ! La qualité de notre site sur le plan graphique (merci à François Caspar) nous a aussi beaucoup aidé.

URBANISTES DU MONDE

Les correspondants à l'étranger

Ils sont aujourd'hui au nombre de 15 dans le monde avec des changements d'affectation (Suisse, Belgique), des renouvellements (Brésil, Canada) et de nouveaux projets (Inde, Mexique, Maroc, Italie ...et même Tanzanie). Pour leur information et pour celle des adhérents nous avons rédigé – et placé en annexe à ce rapport – une note sur le rôle et les responsabilités du « correspondant ».

Le seul succès important – que nous n'avons pu faute de moyens financiers supplémentaires transformer en réalité – fut d'avoir remporté avec Carina Nalerio (notre correspondante en Uruguay) l'appel d'offre lancé par l'Institut des Amériques – fédération d'universités et de laboratoires de France et des trois Amériques présidée par Jean-Michel Blanquer, professeur de droit public et actuel recteur de Créteil – concernant un « workshop » couplé avec un séminaire sur la prospective urbaine accueillis par le Mercosur à Montevideo. Le dossier de candidature avait été préparée et négociée par Sophie Lochet, diplômée du master STU de Sciences Po et auteur d'un rapport remarquable sur Ciudad-Juarez (Mexique) présenté au forum de mars 2009 à l'AFD.

Les rapports institutionnels

Nous avons rencontré l'équipe de l'UNESCO à Paris pour monter le dossier de la mission en Inde, participé à l'AG de l'ACAD (Association des Consultants en Aménagement et Développement, dont nous sommes membre) et rencontré son président Jean-Paul Lebas, rencontré le délégué général de l'ISTED Xavier Crépin, présenté UDM à l'Institut d'Urbanisme de Lille, travaillé sur des projets de collaboration avec l'équipe de l'ONG « Villes en transition » à Villeurbanne et noué des contacts avec des partenaires intéressés par notre ONG comme Dexia et GDF-Suez.

Mais surtout nous avons organisé notre Forum annuel le 25 mars 2009 à l'invitation de l'Agence Française de Développement à Paris (Louis-Jacques Vaillant) sur le thème de la gouvernance urbaine dans les villes du Sud avec l'ACAD et des participants venant d'Albanie (Odhise Zoto) et du Brésil (Mauro Kleimann). Au programme :

- qu'est-ce que la gouvernance urbaine ?, par Brigitte Fouilland, professeur à Sciences Po et responsable pédagogique du master STU
- les cas de Bogota (Colombie), par Flora Dancourt, master STU de Sciences Po, de Rio de Janeiro (Brésil), par Audrey Séon, master STU de Sciences Po, de Ciudad-Juarez (Mexique), par Sophie Lochet, master STU de Sciences Po
- les cas des villes africaines de Cotonou (Bénin), Accra (Ghana), Ouagadougou (Burkina Faso), Dakar (Sénégal) et Oujda (Maroc) par Jacques Arbeille et Sébastien Corbon , Ecole Centrale de Paris
- la gouvernance dans les projets urbains, par Guillaume Josse, Agence Française de Développement

URBANISTES DU MONDE

- avec des conclusions par Jacques de Courson, président UdM et Louis-Jacques Vaillant, responsable collectivités locales et développement urbain de l'AFD.

Enfin nous avons publié en 2009 deux articles dans la presse spécialisée :

- l'un dans « Territoires du Futur » numéro 5 intitulé : « Une expérience de prospective territoriale en Uruguay », par Jacques de Courson et Carina Nalerio ;
- l'autre dans « Territoires du Futur » numéro 10 intitulé : « La violence urbaine dans les villes du Sud » par Jacques de Courson et Carolina Valdes Restrepo.

2. LES MISSIONS D'URBANISTES DU MONDE

Elles se sont déroulées comme chaque année autour de deux pôles :

Les missions d'assistance et d'expertise menée par les adhérents seniors

Nous avons été sollicités pour une mission d'expertise sur l'organisation des transports urbains à Téhéran (Iran). Mais le responsable de la mission, sénateur-maire de Strasbourg, a choisi, malgré nos propositions, de se faire assister ... par le directeur de son agence d'urbanisme.

En juillet 2009 l'ambassade de France au Guatemala nous a demandé en urgence un expert de la « mise en lumière » de l'axe central de la ville de Guatemala City. Nous avons proposé deux professionnels parmi nos adhérents, parfaitement référencés au plan international, mais qui, au final, n'ont pas été retenus. Nous sommes en attente par ailleurs d'une mission qui nous serait confiée sur l'aménagement de la province de Ben Tré, au Vietnam, à 85 kilomètres d'Ho Chi Minh Ville.

Finalement la seule mission que nous ayons réalisée en 2009 dans les conditions habituelles d'UdM (c'est à dire sans rémunération des urbanistes mais avec versement par le demandeur d'une contribution de 1000 euros) est celle qui a été réalisée en Inde entre le 22 février et le 7 mars 2009, à l'initiative d'Yves Dauge et à la demande de l'UNESCO, par Minja Yang, directrice du bureau de l'UNESCO à New Delhi, Nicole Bolomey, programmatrice au bureau de New Delhi, Paul Trouilloud, architecte et urbaniste en chef de l'Etat à Versailles et notre collègue Gérard Gasselin, architecte et urbaniste à Toulouse, et notre référent dans cette affaire . Nous avons rencontré auparavant en France une délégation des 22 maires indiens – ou leurs représentants - qui souhaitaient créer un réseau des villes indiennes patrimoniales à l'exemple du réseau français des villes d'art et d'histoire. La mission s'est rendue dans le sud de l'Inde (Karnataka) à Mysore, Belur et Halebid, Bangalore et Hampi. Le rapport, abondamment illustré de photos et plans, a été rédigé entièrement en anglais par notre collègue Gérard Gasselin. Nous espérons que cette mission aura des suites sous la forme d'une équipe franco-indienne qui serait installée en permanence en Inde. Nous y travaillons activement.

URBANISTES DU MONDE

Les stages et enquêtes des étudiants du master STU de Sciences Po

Après Bogota, Rio et les villes africaines en 2008, quatre projets ont été sélectionnés en 2009 sur la base des propositions des étudiants, dans le cadre d'une nouvelle convention Sc Po/UdM et avec quatre conventions de stage mis en place par Sc Po Avenir avec l'accord de Brigitte Fouilland, responsable pédagogique du Master STU.

Ces quatre enquêtes cherchaient toutes à répondre à une question centrale, débattue avec les étudiants concernés durant une journée de préparation avant leur départ : quel avenir pour les villes du Sud ? Après la gouvernance en 2008 le thème des stages de l'été 2009 portait donc sur la prospective : quel projet pour ces villes ? Elles se sont déroulées entre juillet et septembre 2009 pour chaque étudiant, appuyé par un urbaniste senior de UdM avant et après la mission. Elles ont porté sur :

- la structure spatiale de la péri-urbanisation des grandes métropoles chinoises, travail mené par Pierre-Emmanuel Bécherand (Sc Po) avec l'appui de Clément-Noël Douady ;
- le projet de développement urbain de Casablanca, étude conduite par Sarah Zouheir (Sc Po et London School of Economics) avec l'appui de Francis Ampe ;
- la conduite politique du développement de la ville de Piracicaba (Etat de Sao Paulo au Brésil), travail mené par Mauricio Fontanetti Aguiar (Sc Po) avec le conseil de Jacques de Courson ;
- la lutte contre la pollution atmosphérique à Mexico, recherche conduite par Laura Zimmermann (Sc Po et London School of Economics), appuyée par Michel Calvino.

Ces quatre travaux ont donné lieu à des rapports écrits et illustrés (sauf celui sur Casablanca en cours de finalisation) tout à fait remarquables. Deux d'entre eux (Chine et Brésil) seront présentés devant l'AG, et deux feront l'objet de publications dans la revue internationale « Territoires du Futur »

3. LES PROJETS D'URBANISTES DU MONDE POUR 2010

Nous souhaitons d'abord organiser un Forum, avec d'autres partenaires, sur la prospective des villes du Sud, à la fin du printemps 2010, avec les présentations approfondies, en sus d'autres contributions sur les projets de villes, des quatre travaux ci-dessus et la fabrication pour cet événement d'un « paper » regroupant les contributions des étudiants du master STU de Sc Po durant ces trois dernières années.

Nous avons le projet ensuite de renouveler le partenariat avec le master STU de Sciences Po, cette fois sur un nouveau thème : la stratégie, ou comment mettre en œuvre un projet de ville, et de l'étendre à d'autres collaborations avec des Instituts d'Urbanisme en France et à l'étranger.

Nous imaginons enfin courant 2010 nous allier avec une autre structure de travail qui à la fois nous consoliderait, nous serait complémentaire et nous ouvrirait de nouvelles opportunités de travail pour le réseau UdM à l'avenir.

Le Président, Jacques de Courson